

Impuls und Quiz / 60plus-Frühstück 24.08.2022

1. Einleitung und Liedtext verteilen: Danke für diesen guten Morgen
2. Richtig oder falsch: Kurioses zum Lied
3. Inhalt und geistliche Wahrheit des Liedes
4. Danke gegenüber dem Herrn, zu dem man eine Beziehung hat
5. Lied singen: Danke, für diesen guten Morgen

1. Einleitung

Zu unserem 60plus-Frühstück gehört etwas Unterhaltsames und ein Impuls. Ich habe beide Elemente verbunden und möchte mit euch heute Morgen über ein Lied reden. Das Lied heißt: **Danke, für diesen guten Morgen**, danke für diesen neuen Tag. Danke, dass ich all meine Sorgen auf dich werfen darf.

→ Wer kennt dieses Lied? Es wurde 1961 gedichtet.

→ Ich verteile mal Liedzettel

2. Richtig oder Falsch

Ich werde nun ein paar Aussagen zum Lied machen. Und ihr sollt raten – oder vielleicht wisst ihr es auch, ob diese Aussage zutrifft, also der Wahrheit entspricht oder falsch ist.

Jeder, der die Antwort kennt, darf sich melden. Ich nehme eine Person dran und höre die Antwort. Liegt sie richtig, bekommt sie als Belohnung ein **Bonbon** – liegt sie falsch ist der nächste dran.

→ Seid ihr bereit?

1. *Das Lied war 1963 für mehrere Wochen in den deutschen Single-Charts vertreten.*

Aussage ist richtig.¹ Es wurde vom Botho-Lucas-Chor gesungen und sehr populär. Es gab sogar eine Fernsehaufführung Die Single wurde ca. 700.000-mal verkauft.

2. *Das Lied fiel bei einem Liederschreibwettbewerb durch und landete auf den hinteren Plätzen.*

Aussage ist falsch.² Das Lied gewann sogar den ersten Platz im Wettbewerb 1961 der evangelischen Akademie Tutzing.

¹ https://de.wikipedia.org/wiki/Danke_f%C3%BCr_diesen_guten_Morgen

² https://de.wikipedia.org/wiki/Danke_f%C3%BCr_diesen_guten_Morgen

3. *Der Komponist des Liedes Martin Gotthard Schneider war von Beruf eigentlich gar kein Musiker, sondern Psychologe, der zum Thema „Zufriedenheit des Menschen“ forschte.*

Aussage ist falsch.³ Schnitter war Kirchenmusiker und sogar Professor für Kirchenmusik. Er schrieb noch einige weitere Lieder. Er starb im Februar 2017 im Alter von 86 Jahren.

4. *Es war heftig umstritten, ob dieser „Schlager“ ins kirchliche Gesangsbuch gehörte.*

Aussage ist richtig.⁴ Im besagten Liederwettbewerb ging es ausschließlich darum, geistliche Inhalte in der Musiksprache der Unterhaltungskultur weiterzugeben – hier in Form eines deutschen Schlagers vor der Beat- und Rock-Ära – und nicht darum, ein neues Kirchenlied zu schreiben.

5. *Die ZEIT titelte: „Der Song sei eine Sünde gegen die Musik und gegen die Kirche“*

Richtig.⁵ Das Lied wurde zunächst verspottet. Der WDR verspottete Danke in einem eigenen Fernsehbeitrag: „Danke auch für das kleine Helle“ bei gleichzeitiger Abbildung eines Bierglases.

7. *2020 veranlassten die Erben der Liedrechte, dass das Lied im Rahmen einer Oper gestrichen werden musste.*

Aussage ist richtig.⁶ Es handelte sich um eine satirische Verwendung des Liedes im Rahmen der Oper Orlando, die in der Wiener Staatsoper uraufgeführt wurde.

7. *Das Lied hat aufgrund seiner Umstrittenheit leider nie seinen Weg in das Liederbuch der evangelisch-freikirchlichen Gemeinden brüdergemeindlicher Tradition gefunden, aus der unsere Gemeinde hier stammt.*

Aussage ist falsch. 2015 wurde es in die Neuauflage der Glaubenslieder mit aufgenommen. Spät, aber immerhin.

→ **Liederbücher verteilen**

3. Inhalt und geistliche Wahrheit des Liedes

Das Lied drückt in ganz einfacher Weise Dankbarkeit aus. Dankbarkeit gegenüber einem Gegenüber. Gegenüber Gott. Die Tageszeitung „Die Welt“ titelt anlässlich des Todes des Komponisten:

„Schneider hielt den Ängsten des Kalten Krieges eine Art Fundamentalismus der Sorglosigkeit entgegen: „Danke für diesen guten

³ https://de.wikipedia.org/wiki/Martin_Gotthard_Schneider

⁴ https://www.evangeliums.net/lieder/lied_danke_fuer_diesen_guten_morgen.html

⁵ https://de.wikipedia.org/wiki/Danke_f%C3%BCr_diesen_guten_Morgen

⁶ <https://www.br-klassik.de/aktuell/news-kritik/olga-neuwirth-danke-fuer-diesen-guten-morgen-orlando-wien-staatsoper-100.html>

Morgen,/ danke für jeden neuen Tag. /Danke, dass ich all meine Sorgen auf dich werfen mag.“ Eine Einstellung, mit der man auch die internationalen Krisen von heute viel entspannter sehen würde.“⁷

Danke für den guten Morgen – wie heute und jetzt einer ist. Danke für den neuen Tag. Danke, dass ich meine Sorgen ablegen kann. Für Freunde, für Vergebung, für die Arbeitsstelle, für Musik, sogar für Traurigkeiten, alles erlebt der Christ mit seinem Gott. Christen haben eine persönliche Beziehung zum HERRN. Sie sind mit Jesus Christus unterwegs. Sie reden mit Gott, dem Vater. Ich kann das nur empfehlen.

4. Danke gegenüber dem Herrn, zu dem man eine Beziehung hat

Die Bibel fordert Christen an verschiedenen Stellen dazu auf, dankbar zu sein. Das gilt besonders in Krisenzeiten des Lebens. Auch in der Krankheit und in der Stunde des Todes.

Dankbarkeit ist mehr als nur eine Haltung. Sie ist eben nicht nur eine Methode. Sondern weil Christen eine Beziehung zum HERRN haben und sich mit ihm verbunden wissen. Sie wissen, er macht alles gut. Von ihm kommt alles und zu ihm geht alles. Deswegen sind sie dankbar.

Paulus schreibt:

Sorgt euch um nichts, sondern in allen Dingen lasst eure Bitten in Gebet und Flehen mit Danksagung vor Gott kundwerden! (Phil 4,6)

Und in **Eph 5,19-20**:

Ermuntert einander mit Psalmen und Lobgesängen und geistlichen Liedern, singt und spielt dem Herrn in eurem Herzen und sagt Dank Gott, dem Vater, allezeit für alles, im Namen unseres Herrn Jesus Christus.

Liebe 60plus-Frühstücksteilnehmer: Haltet euch an diese biblischen Ermunterungen. Und vergesst sie nicht an den trüben Tagen, die durchaus da sind und kommen werden. Der Herr ist an eurer Seite. Und wenn du noch keine persönliche Beziehung zum Herrn hast, dann suche sie.

5. Lied singen: Danke, für diesen guten Morgen

⁷ <https://www.welt.de/kultur/article161826921/Der-Mann-der-Danke-fuer-diesen-guten-Morgen-schrieb.html>